
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 10 DE DICIEMBRE DE 1808.

San Melquiades Papa y Martir.

Gerona 13 de noviembre.

El comandante general de la vanguardia D. Mariano Alvarez, con fecha de 11 participa á esta ilustre Junta, que son li-songeras las noticias que hai de la plaza de Rosas, adonde se dirigieron los enemigos. Ya antes del movimiento de estos, habia dicho xefe mandado 700 hombres del tercio de Igualada, con direccion á Escala: estos se embarcaron el 10 en este puerto para reforzar la guarnición de dicha plaza. Con la vigilancia de este general, y sus meditadas disposiciones, podemos prometernos un éxito feliz. Entre tanto, considerando los justos deseos que tiene el Público de saber algunas circunstancias de lo sucedido en dicha plaza de Rosas hasta el dia, insertaremos dichos oficios en que se refieren sucintamente lo mas notable, prometiendo el por menor mas adelante.

Con fecha del 7 dice asi. — El enemigo hizo un movimiento á las dos de la tarde del dia 6 presentándose en las cercanías de la plaza de Rosas, y extendiéndose desde las faldas de la cordillera hasta cerca del mar. La division de D. Juan Clarós, situada en Palau Saberdera, fue atacada; y habiendo sufrido un tiro-teo bastante vivo, intentó cortarla el enemigo. Por haberse observado esta maniobra, y por su inferioridad, le fue forzoso retirarse á la plaza, lo que consiguió con algun trabajo por la mañana.

Los enemigos que hasta ahora se descubren son 30 infantes y alguna caballería, y están acampados en Palau Sabardera.

Del 8. Ayer mañana, quando aclaró el dia, el teniente coronel D. Juan Clarós, con su division y Somatenes, volvió á atacar al enemigo, que se puso á tiro de cañon de la plaza, y dió principio al tiroteo: el fuego fue bastante vivo por ambas partes. Al medio dia los enemigos iban perdiendo terreno, y los nuestros ganándolo, hasta que con otras fuerzas superiores, y valiéndose de la niebla, se adelantaron, y penetraron por la falda de la montaña hasta llegar al extremo del pueblo, en donde los paisanos impidieron el saqueo, y los rechazaron. La plaza con un vivo y acertado fuego, protegió á estos defensores de la Patria con daño de los enemigos, incomodándolos al mismo tiempo los Comandantes ingleses con su bien dirigido fuego.

Los Miqueletes y Somatenes han tenido 3 muertos y 13 heridos; y una muger de esta villa fue arrebatada con otros tres. La pérdida del enemigo debe ser crecida, tanto por la fusilería como por la viveza y buen acierto de la artillería, y de los buques ingleses. En fin, la guarnicion de D. Juan Clarós con su gente y nuestros aliados, mostraron su entusiasmo, haciendo al enemigo comun el estrago posible, y desbaratando su proyecto contra el pueblo y la plaza.

Ahora que es la una de la tarde, acaba de terminarse una funcion que empeñó Clarós con el enemigo: salió en su auxilio el Comodoro ingles con 80 hombres, y encendiése la accion con mas viveza. Los enemigos perdieron terreno, y por la mucha agua que aun cae, se separaron los combatientes: á mas de que convenia se separase nuestra gente, porque la caballería enemiga se disponia á envolverla. La plaza y navios continuaban haciendo fuego con el mismo teson que ayer.

Segun los partes que me han dado hasta ahora, nuestros heridos son 29, dos de ellos oficiales del primer tercio de Figueras, 12 ingleses, y los demas miqueletes y somatenes, habiendo recibido tambien un balazo mi caballo, que montaba dicho Comodoro.

Los enemigos en la noche del 6 quemaron parte del pueblo de Palau, en donde cometieron sus atrocidades y torpezas.

Dia 9. Son las quatro de la tarde, y los franceses están quemando todas las casas de las inmediaciones: veremos con que fin. En la primera ocasion remitiré á V. S. el diario circunstanciado de lo ocurrido en esta plaza.

Cádiz 22 de noviembre.

Entró en este puerto una corbeta inglesa con medio millón de pesos fuertes, y con ella un crecido convol, que conduce para nuestro ejército 500 vestidos y municiones.

Respecto no ha llegado el correo ni la gazeta que trata el suplemento que sigue, y es muy interesante, lo insertamos deseosos de complacer al Público.

Aranjuez 24 de noviembre.

Nadie duda que el enemigo de la humanidad no perdona medio ni arbitrio de quantos puedan ceder en nuestro daño; y la Junta suprema gubernativa del reino acaba de tener un nuevo testimonio de las artes que sabe emplear su política horrible. Las avanzadas de Somosierra han sorprendido á un hombre con tres cartas, dirigidas, una al Sermo. Sr. conde de Floridablanca, otra al decano del Consejo real, y otra al corregidor de Madrid, todas idénticas, escritas desde Burgos, con fecha de 17 del corriente, y firmadas por D. Josef Asanza, D. Gonzalo O-Farril, D. Manuel Romero, D. Mariano Luis de Urquijo, D. Pablo Arribas, y el conde de Caberrus,

Estos hombres ilusos, vendidos por ambicion al enemigo, siguen en sus cartas el camino trillado ya de ponderar las ventajas que nos resultarán de prestar obediencia al rei intruso; y desfigurando el noble origen á que debe España su independendia, y los sucesos políticos y militares, tratan de halagarnos con esperanzas y promesas, y aterrarnos con amenazas y calamidades. Asi se figuran atraerse tres personas, que por su caracter y ministerio creen con algun influxo en la opinion, no deteniéndose en intentar lo aun con el mismo Presidente del cuerpo soberano nacional.

Altamente indignado este al ver los medios de que se valen la perfidia y la inmoralidad comprometida doblemente por su deber sagrado, y la confianza de toda la nacion, que ha pronunciado para siempre su voto de vencer ó morir, no ha podido menos de recordar el solemne juramento que tiene hecho de responder á este voto augustó, y sepultarse entre las ruinas de nuestra libertad y constitucion. Igualmente ha decretado que estos infames escritos, en que con dolor se ven firmas españolas, sean quemados por mano del verdugo, y sus autores abandonados á la execracion pública, tenidos por infidentes, desleales y malos servi-

dores de su legítimo rei, indignos del nombre español, y traidores á la religion, á la patria y al estado: que las causas incoadas contra ellos, ó las que deban formárseles, se pasen todas á la real Sala de alcaldes, para que como tribunal ordinario conozca de los delitos de unos hombres desaforados, y declarados indignos de todo privilegio ú exención; los emplace y llame por edictos y pregones para que se defiendan, sustanciando sus causas en rebel- dia si no comparecieren, atendiendo solo á lo esencial de la jus- ticia, y supliendo los trámites y fórmulas que con la dilacion per- judiquen al castigo de tales crímenes, y al escarmiento público.

Este nuevo testimonio de la perfidia enemiga, y de lo que pueden la ambicion y desconcierto de principios aun en pechos españoles, hará mas patente que el tirano no lo espera todo de las armas y de la guerra abierta: medios nobles, aunque injustos y bárbaros como él los emplea; y quanto debe temerse de las ar- tes propias de la política que le es peculiar, como él mismo ase- gura con una impudencia y descaro, que tambien son exclusiva- mente suyos. Mas los españoles, por mas que vean combatidos á un tiempo su esfuerzo y su patriotismo, no es posible decaigan de ánimo, quando opondrán constantemente todos los recursos de su caracter leal é independiente; y 4000 hombres que se disponen á obrar.

Coruña 10 de diciembre.

Habitantes de Galicia: ya todos por soberana disposicion de- beis armaros en las ciudades, villas y aldeas en defensa del altar, del rei, y de vuestra libertad. Al fin la nacion en masa defenderá su causa, y triunfará del opresor del mundo. ¡Instante venturoso! No tardará en verificarse; no: porque ios nobles, y los eclesiásti- cos desde este dia serán los primeros á inspirar patriotismo á los pueblos, y todos juntos en recomendable fraternidad se exer- citarán en las armas. ¡O quanta gloria no resultara de este bien á la Patria! Su libertad, su buena opinion y fama, y su riqueza todo depende del feliz éxito de nuestra justa causa. Ea pues, ar- marse y cubrirse de gloria, leales gallegos.

CON LAS LICENCIAS NECESARIAS

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.